



COOPERACION
IBEROAMERICANA
IBERARCHIVOS: PROGRAMA ADAJ



Archivo General de la Nación

PROYECTO ADAJ : ORGANIZACIÓN Y DESCRIPCIÓN
DEL FONDO AGRARIO – II ETAPA

RESPONSABLE : DIRECCION DE ARCHIVO
REPUBLICANO
DIRECCION NACIONAL DE ARCHIVO
HISTORICO

2012

INFORME FINAL DEL PROYECTO

INFORME TECNICO

I. INTRODUCCION

Después del proceso de la Reforma Agraria en el Perú (1969 – 1975), un grupo de investigadores sociales se interesó, con el apoyo y financiamiento de la Fundación Ford, por acopiar (*rescate*) el acervo documentario referente a las haciendas agrarias afectadas por la Reforma, con el objetivo de realizar estudios sobre la estructura agraria en el Perú; así como su presencia y evolución de éstas a lo largo de los siglos XIX y XX.

Posteriormente, éste acervo documentario *rescatado* fue agrupado en torno al denominado Archivo Agrario, posteriormente transferido al Archivo General de la Nación, por constituir Patrimonio Documental de la Nación. Esta documentación, por la forma de acopiar y transferir, no fue tratada archivísticamente; es decir, no fueron identificados plenamente todas las haciendas ni las series documentales que las integran y, lógicamente, el servicio siempre ha sido limitado. Entre ésta documentación se encuentra la perteneciente a la Hacienda Casa Grande, objeto del presente Proyecto.

El propósito del Proyecto fue la *Organización y Descripción del Archivo Agrario*, en su 2da fase, constituida por la documentación correspondiente a la Hacienda Casa Grande, por ser requerido por numerosos investigadores sociales y constituir fuente de información de primer nivel para realizar estudios sobre la gestación y evolución de ésta Hacienda, que, históricamente, resultó ser un agente de cambio en la estructura agraria de la región norte del país, sobre todo, por la participación del capital foráneo, en una de las empresas agro exportadoras más grandes en el Perú durante el siglo XX.

En éste contexto, el apoyo del Programa ADAI ha sido fundamental y de mucho provecho para el Archivo General de la Nación, porque ha permitido avanzar en los procesos de identificación, organización y descripción de los documentos, con vistas a brindar próximos servicios a los investigadores.

En cuanto a la administración de los recursos otorgados por el Programa ADAI, ésta fue recibida en el mes de septiembre e iniciada los procesos técnicos en noviembre de 2011.

II. OBJETIVOS

Con la ejecución del proyecto se han logrado cumplir los siguientes objetivos:

- Organización de la documentación de la Hacienda Casa Grande.
- Identificación y conformación de las series documentales.
- Elaboración del Inventario.
- Conservación de la documentación en unidades de instalación.

III. DESARROLLO DEL PROYECTO

Las acciones desarrolladas durante la ejecución del proyecto fueron las siguientes:

3.1. Organización de los documentos

Luego de un estudio y análisis de la documentación, se identificaron conjuntos documentales que respondían a las atribuciones y actividades desarrolladas por la Hacienda Casa Grande.

3.2. Identificación y formación de las series documentales

Estos conjuntos orgánicos de documentos han sido agrupadas en torno a las series documentales, llegándose a elaborar el Cuadro de Clasificación, es decir, estructurar las series documentales sobre la base de las atribuciones y actividades de la Hacienda, respetando el principio de procedencia funcional – administrativa. No obstante su aparente desorden observado al inicio del Proyecto, la documentación conservaba un orden original establecido con diversos criterios (numérico, alfabético. . .)

3.3. Elaboración de Inventarios

Clasificada y ordenada la documentación, se procedió a la elaboración de los inventarios, el cual consistió en describir el contenido de cada una de las series documentales.

3.4. Conservación de documentos

Por las condiciones inadecuadas de conservación, es decir, paquetes atados con pabilo, se procedió a colocar los conjuntos documentales en nuevas unidades de instalación (legajos).

Los dos profesionales que participó en la ejecución del Proyecto fueron archiveros con formación académica en Historia.

3.5. Las dificultades que se encontraron durante el desarrollo del Proyecto fueron:

- La documentación desordenada, posiblemente a causa de los constantes traslados de una entidad a otra y de un local a otro.
- Las condiciones inadecuadas de conservación por falta de limpieza y mantenimiento.
- La ilegibilidad de una parte de la documentación, a causa de la exposición a la luz naturales (originalmente).
- Los espacios reducidos e insuficientes para desarrollar el trabajo técnico archivístico.

3.6. Logros alcanzados

Con el Proyecto *Organización y Descripción del Fondo Agrario (2ª fase)*, se facilitará el acceso a la información contenida en la documentación de la Hacienda Casa Grande, sobre todo a los investigadores sociales e historiadores. De esta manera el Archivo General de la Nación estará cumpliendo con una parte de los objetivos anhelados, como es la de brindar un óptimo servicio de información de la documentación que se conserva en sus repositorios y que constituye Patrimonio Documental de la Nación.

Los logros alcanzados en el Proyecto se pueden visualizar en el CD que se adjunta al presente, donde figura la documentación de la Hacienda Casa Grande debidamente organizada y descrita a nivel de Inventario Registro.